

# La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions 1<sup>re</sup> page: 5 fr. la ligne; 2<sup>e</sup> page: 3 fr. la ligne  
Abonnements et annonces payab. d'avance

Rédacteur en Chef : EMILE LACROIX

Abonnements : Tunisie et Constantine : Unan  
10 fr.; France et Etranger : 12 frs

## La Journée de l'Enfance

La Journée de l'Enfance aura donné une fois de plus à Mme Lucier-Saint la douce joie d'éprouver les sentiments de sympathie, nous dirons même de vénération, dont elle est l'objet, partout en Tunisie, pour le dévouement sans borne qu'elle apporte aux Gouttes de lait qui, sans elle, seraient de pauvres et indigentes institutions incapables de remplir leur rôle puisque le gouvernement ne peut trouver dans ses ressources qui sont immenses cependant les quelques centaines de mille francs nécessaires à leur bon fonctionnement.

Mais si la Tunisie répond avec tant d'ardeur, d'empressement, de chaleureuse affection à ses appels, c'est qu'elle a su trouver les mots qui vont droit au cœur et elle les a trouvés parce qu'elle-même a conscience de l'importance de sa mission, du but éminemment humain auquel elle s'est consacrée.

### Après le séjour

de

## M. Emile Morinaud

député-maire de Constantine  
en Tunisie

Nous avons passé une semaine réconfortante, grâce à la présence de notre ami, M. Emile Morinaud, qui avait tenu à venir se documenter sur place et à prendre contact avec les populations franco-tunisiennes avant les nouvelles réunions de la commission d'étude des réformes tunisiennes.

Qu'il soit remercié de sa visite dont on gardera longtemps le souvenir aimable, car c'est véritablement un enjeur aussi nous nous expliquons aujourd'hui pourquoi les cercles lui renouvelaient ses mandats depuis plus de trente ans avec des majorités toujours plus grandes.

Son séjour parmi nous l'aura instruit, et fortifié sa croyance, qu'un maire, ou plutôt un vice-président de municipalité, car il ne saurait être question, en aucune façon, d'éliminer de nos assemblées communales le représentant du souverain du pays protégé, à qui il faut laisser la présidence, devra être choisi par les élus et nommé par eux seuls.

Aussi lui disons-nous après d'autres confrères et avec l'unanimité de nos compatriotes que la conception d'un vice-président pris, en dehors des élus de la commune ou même choisi par le gouvernement parmi les élus serait une faute lourde qu'il ne faut pas commettre.

Ce serait vouloir en effet perpétuer inutilement le malaise qui existe déjà au Grand Conseil avec les élus du suffrage universel et les représentants des intérêts économiques.

Le vice-président de la municipalité de Tunis comme ses collègues des autres localités Bizerte, Sousse, Sfax et autres villes de moindre importance, doit être désigné par ses pairs comme le Conseil municipal d'Alger nomme son maire sans s'inquiéter s'il y aura des frictions entre lui et le gouvernement.

Mais si notre ami a pu lancer cette idée, c'est apparemment qu'il doit savoir qu'il n'est pas dans les intentions du gouvernement de nous donner des municipalités jouissant de toute leur autonomie, disposant à leur gré de toutes les ressources communales, mais de vagues organisations municipales placées encore sous la tutelle du bureau des communes à la Direction générale de l'intérieur qui continuera comme devant à faire sentir tout le poids de son autorité, à arrêter les propositions qui n'au-

ront pas l'heur de lui plaire et à étouffer les autres, toutes les autres, celles qu'il jugera inacceptables pour des causes connues de lui seul, qu'il gardera secrètes jalousement.

En fait, il n'y aurait rien, ou presque rien, de changé à l'état de chose actuel.

Et c'est ce qu'il ne faut pas car ce n'est point pour protester contre la nomination d'un tel ou de tel autre conseiller municipal que la population réclame des municipalités élues.

Elle espère sortir de la tutelle qu'exerce avec assez peu de doigté le bureau des Communes où vont se briser toutes les résistances.

Combien de nos amis las de lutter ont dû abandonner l'écharpe municipale devant le mauvais vouloir d'une administration tracassière, souvent injuste et parfois opposée aux intérêts réels et bien compris de la commune ?

L'adjoint indigène, élu par ses pairs, ferait double emploi avec le président de l'assemblée, sa création ne repondrait à aucun besoin, elle n'est pas à envisager.

Pour nous résumer, il faut laisser à la tête des municipalités les caïds, représentants du souverain, ceux-ci déléguant leurs pouvoirs aux vice-présidents français élus par leurs collègues pour la gestion des affaires communales.

Dans les localités où n'existe qu'une population française peu importante, le régime actuellement en vigueur doit être maintenu jusqu'à nouvel ordre, toujours sous la présidence du caïd.

Dans aucun cas, les contrôleurs civils, dont le rôle consiste surtout à contrôler, ne doivent assumer la présidence de l'assemblée communale. Il ne faut pas oublier qu'ils sont concurrentement contrôleurs civils et vice-consuls de France.

Il faut donc les laisser à leur rôle qui est de contrôler et non les obliger à administrer, leur faire supporter une part, de responsabilité, si petite soit-elle, dans la gestion des communes, car les conseils municipaux n'étant pas inamovibles, ils risquent d'être englobés dans les mouvements d'hostilité, si fréquents chez les électeurs, mécontents pour une raison ou une autre, de leurs édiles.

Le gouvernement serait donc obligé de changer chaque fois son représentant, ce qui ne serait pas d'une bonne administration :

La commune mixte d'Algérie ne convient pas à la Tunisie.

Ce n'est pas sans avoir étudié le mécanisme que M. M. Jules Cambon et Bompard y renoncèrent pour adopter les municipalités qui n'ont pas changé depuis leur création.

Quant à la question du Grand Conseil, notre ami est dans le vrai lorsqu'il demande de copier servilement les Délégations financières d'Algérie avec leur mode de recrutement par deux collèges : colons et non colons et une section indigène composée de 40/0 de la totalité des membres français.

En raison de la perte de temps qu'occasionnerait la traduction, il n'est pas à désirer pour le moment de faire siéger les trois sections ensemble... pour éviter le retour de ce qui s'est passé à la dernière réunion de notre grande assemblée.

Nous ne pouvons pas terminer ces quelques réflexions sans offrir à Madame Emile Morinaud, qui avait bien voulu accompagner son mari, au cours de cette tournée un peu à la vapeur et fatigante pour une femme, l'hommage de notre admiration pour sa vaillance et de nos sentiments respectueux.

Son souvenir restera indissolublement attaché à celui de son mari, qui inlassablement sur la brèche, nous a manifesté tant de sollicitude et de bienveillance comme si nous étions ses propres électeurs.

Qu'il en soit ici publiquement remercié — et de tout cœur.

La "Petite Tunisie Socialiste"

## BULLETIN

### Entrevue entre souverain et député



L'entrevue de notre ami, M. Emile Morinaud, avec le bey est toujours vivement commentée dans les milieux indigènes qui espèrent que les augustes paroles tombées des

lèvres de leur souverain feront réfléchir le gouvernement français s'il avait l'intention d'user de la naturalisation à tour de bras en faveur d'une partie de ses sujets.

La population française, elle-même, ne serait pas, non plus, sans inquiétude, cette mesure adoptée en faveur de 20 30 ou 40000 sujets tunisiens.

Que l'on naturalise ceux qui le méritent, ceux qui nous ont donné des preuves d'attachement pendant la guerre, ceux qui ont servi sous nos drapeaux, ont rendu des services à notre patrie, en un mot ceux qui sont dignes de cette faveur, et la méritent, rien de mieux, et de plus juste, mais vouloir, pour faire nombre, naturaliser pour ainsi dire en bloc, comme autrefois, le décret Crémieux naturalisa les juifs d'Algérie, ce n'est pas à désirer car dans le nombre il y aurait de nombreux de candidats qui nous ont donné passablement de sujets de mécontentement en se livrant à la spéculation la plus éhémère, la plus éhémère qui a provoqué la vie chère dont nous souffrons toujours.

Ces gens-là méritent-ils d'être naturalisés ?

Aussi, pour éviter l'octroi de la naturalisation à de pareils pistolets, un de nos lecteurs nous suggère l'idée que toute demande de naturalisation devrait être publiée obligatoirement au « Journal Officiel Tunisien » ce qui permettrait le cas échéant d'élever des protestations, de soulever des objections et de formuler des oppositions.

En tout cas ce serait une garantie que la naturalisation ne serait accordée qu'à ceux qui la méritent réellement.

## Echos et Nouvelles

### Journaliste ou commissaire-priseur ?

...mais pas les deux

M. Laurent Chat, directeur du « Courrier de Tunis » vient d'être nommé commissaire-priseur à Sfax. Le poste évidemment n'est pas lucratif, surtout pour deux titulaires, mais puisqu'il l'a accepté, il doit s'en contenter, résider à Sfax et abandonner le journalisme. Il n'en saurait être autrement.

Il y a du reste un précédent pour ce même poste de Sfax.

Lorsque feu Jules Montels, directeur du « Tunis Journal », fut nommé commissaire-priseur dans la capitale du Sud, il dut abandonner la publication de son journal, partir pour Sfax et se cantonner dans sa nouvelle situation.

Ce fut pour lui un crève-cœur, mais devant l'ultimatum : se soumettre ou se démettre, il se soumit et partit.

Il s'aperçut vite que la charge ne nourrissait pas son homme et il avait charge de famille, il réclama tant et si bien qu'on lui octroya un bureau de tabacs dont sa famille est peut être encore titulaire.

Nous ne protestons point contre la nomination qui nous indiffère, mais nous protestons contre l'intention du nouveau commissaire-priseur de Sfax de vouloir résider à Tunis et d'y continuer la publication de son journal. Ce qui a été jugé inacceptable il y a trente ans ne peut être admis aujourd'hui.

M. le Procureur de la République de Sousse le fera comprendre à son subordonné et lui dira de se soumettre ou se démettre dès son entrée en fonction.

### La Conférence nord-africaine aura-t-elle lieu ?

La Conférence nord-africaine qui n'a rien de commun avec la Commission d'étude des réformes tunisiennes doit se réunir à Tunis les 6-7 et 8 juillet, syrien ne cloche au Maroc, ce qui semble difficile devant la tournure des

événements de l'Ouergba. Mais la Conférence pourrait avoir lieu tout de même sans la présence du maréchal Lyautey, ce serait alors M. Blanc, ministre plénipotentiaire délégué à la résidence générale qui serait chargé de représenter le Maroc.

Notre ancien secrétaire général du gouvernement tunisien retrouverait ici les amitiés qu'il y a laissées et la respectueuse sympathie de ses anciens subordonnés dont quelques-uns regrettent encore son départ.

En vue de cette conférence, une réunion des chefs de service a eu lieu sous la présidence du Résident Général où chacun d'eux a exposé les questions qu'il désire voir figurer à l'ordre du jour.

Quelles sont-elles ?

Nous ne les connaissons que plus tard après la conférence.

Parlera-t-on encore de la liaison saharienne alors que d'autres questions plus importantes devraient retenir l'attention des dirigeants de l'Afrique du Nord ?

Il y a d'abord la politique budgétaire, phosphatière et enfin ferroviaire.

Au point de vue politique l'entente est facilement réalisable; chaque pays doit agir pour le mieux vis à vis de nos protégés ou sujets français. Il faut une politique de justice, de douceur et d'équité qui rallie à nous les sympathies prêtes à nous abandonner car nous marquons des tendances à vouloir trop briser la couverture à nous, nous inquiétant fort peu des autres.

Nous parlons surtout pour la Tunisie, car l'Algérie et le Maroc ne se plaignent pas.

S'il était possible, nous demanderions qu'un pacte d'entraide intervienne pour que la colonie la plus favorisée en céréales dirige l'excédent de sa récolte sur la moins favorisée afin de lui éviter les fourches caudines des bons citoyens des Amériques. Il va sans dire que la solliciteuse s'interdirait expressément toute exportation de sa propre récolte.

Nous aurions encore quelques vœux à exprimer mais nous bornons - là nos desirs pour aujourd'hui.

Avec ceux que nous avons formulés, la Conférence ferait du bon travail si elle les prenait en considération.

### A la Société Générale

M. Collomb, directeur de la Société Générale à Constantine, nommé à Tunis, en remplacement de l'aimable M. Rigot est arrivé la semaine dernière en notre ville pour prendre possession de son poste.

Nous lui réitérons nos sincères souhaits de bienvenue et exprimons à M. Rigot les vœux que nous formulons pour lui et sa famille dans leur nouvelle résidence.

### Poignée de nouvelles

Nous adressons nos sincères félicitations à M. Ahmed bel Khodja, fils de notre ami, M. M'Ahmed bel Khodja, caïd gouverneur de Bizerte qui vient d'être nommé Khalifa stagiaire en résidence à Tunis.

On signale le passage de M. Laville inspecteur des agences coloniales de la Société générale à qui nous adressons nos meilleurs souhaits de bienvenue.

Le nouveau Conseil municipal de Majunga (Madagascar) a élu notre confrère, M. D. Bonnemaison, Directeur du « Phare » de cette ville, 1er adjoint par 8 voix et un bulletin blanc.

Le poste de maire dans la colonie est détenu par l'administrateur de la circonscription, comme en Algérie les administrateurs sont les maires des communes mixtes que voudraient nous donner notre ami, M. Emile Morinaud.

Le journal le « Madécasse » de Tananarive, victime d'un coup de jarnac de son imprimeur, pour faire plaisir au président de la cour d'appel de Tananarive, a dû faire venir une imprimerie de France pour repartir. La lutte est engagée. Il a affaire à forte partie mais cela n'est pas pour le troubler.

Nous souhaitons à notre vaillant confrère succès sur toute la ligne et longue vie.

### A la Municipalité de Tunis

Nous avons annoncé par erreur le départ pour France de notre ami M. J. B. Curtelin vice-président de la municipalité qui est toujours à Tunis où il a présidé la dernière réunion du Conseil municipal.

Nous adressons nos bien vives félicitations à notre vieil ami, M. Joseph Valensi, conseiller municipal de Tunis qui vient de recevoir le grand cordon du Nichan Iftikhar. La même distinction avait été attribuée il y a quelques jours à M. Chabert, deuxième vice-président de la municipalité.

### M. G. Thomson ne vient pas

Contrairement à ce qui avait été annoncé par le « Républicain » de Constantine, M. le député Thomson, membre de la commission des réformes tunisiennes n'est pas venu et n'a pas l'intention de venir avant l'hiver prochain.

Ce qui dénote que la commission d'étude des réformes tunisiennes en a pour longtemps avant d'achever son travail.

Sachons avoir de la patience et peut-être en l'an 2000, nos arrière-petits-enfants auront le plaisir de saluer les réformes tant attendues.

### Dans la famille Debono-Licari

Les journaux de Bône annoncent pour le 20 juin prochain, le mariage de Mlle Eliane Vassallo, de cette ville, avec M. Augustin Debono, fils de M. Michel Debono, beau-frère de M. M. Licari, de la grande firme G. & E, Licari frères, de notre ville

Le futur marié vient d'être libéré du service militaire qu'il a accompli dans l'aviation.

Nous adressons aux futurs mariés nos vœux de bonheur et aux familles nos sincères compliments.

### Carnet

Nous avons appris avec plaisir la naissance d'un fils chez Mme et M. Charles Gallini, avocat-défenseur à Sousse.

Nous adressons nos meilleurs vœux au jeune François et nos félicitations aux heureux parents et grands parents.

### Nécrologie

C'est également avec plaisir que nous avons appris la naissance d'un garçon, qui a reçu le prénom de Fernand, chez notre ami, M. Victor Krief, de la Maison J. Bell.

Nous lui adressons, ainsi qu'à Mme Krief, tous nos compliments.

Au moment de mettre sous presse nous apprenons le deuil cruel qui vient de frapper Mme et M. Crouzet l'aimable ingénieur de l'Office Postal tunisien et leur famille qui viennent de perdre leur beau-père et père décédé au Puy.

Nous les prions d'agréer nos très sincères condoléances.

C'est avec un véritable sentiment de tristesse que nous enregistrons la mort de si Chadly Star, président honoraire des habous, survenue depuis l'apparition de notre dernier numéro.

Si Chadly Star emporte les regrets unanimes de tous ceux qui ont eu l'avantage de le connaître, et ceux de la Petite Tunisie en particulier.

Nous nous inclinons devant cette tombe si prématurément ouverte et adressons à ses frères nos condoléances attristées avec l'assurance de notre vive sympathie.

### AUX CHEMINS DE FER ALGÉRIENS DE L'ETAT

L'administration des chemins de Fer Algériens de l'Etat désireuse de donner au public algérien et tunisien et aux nombreux touristes qui empruntent son réseau les plus grandes facilités possibles a ouvert 6 boulevard Carnot à Alger une agence de son service communal Le public y trouvera tous les renseignements susceptibles de l'intéresser, pourra y pren-

des billets de chemins de fer, pour les réseaux Algériens et tunisiens, y retenir sa place, se débarrasser du souci du transport et l'enregistrement de ses bagages. Cette agence se chargera de faire les expéditions de colis postaux.

Les Heures d'ouverture sont de 8 heures à midi; et 14 heures à 18 heures.

6, Boulevard Carnot. — Téléph. 5390.

**Un Gouverneur qui est un type bien élevé**

Il adresse un salut cordial en prenant possession de son poste

A-t-on jamais vu un Gouverneur ou résident général adresser à la population son salut cordial en prenant possession de son poste?

C'est ce que vient de faire le nouveau de la Réunion, M. Repiquet qui a passé le jour même de son débarquement à St Denis la télégramme suivant à tous les maires :

*Saint-Denis le 1er Avril 1925*

No 79 -- Je vous adresse mon salut le plus cordial ainsi qu'à adjoints, membres Conseil municipal et population votre commune.

Je viens à vous animé de l'esprit d'impartialité qui m'a toujours inspiré dans l'exercice de mes fonctions. Ré-solu à servir sans autre préoccupation que le souci du bien public de toutes mes forces, de tout mon cœur notre magnifique et chère colonie. Ma politique toute de concorde ne tendra qu'à fortifier l'union de tous pour le plus grand bien du pays. Dans cette œuvre le concours des corps élus me sera particulièrement précieux. Je me réjouis de pouvoir dès maintenant compter sur le votre et celui de votre conseil, comme vous pouvez en toute confiance compter sur moi.

REPIQUET.

La "Victoire Sociale" de St Denis en reproduisant ce télégramme ajoute que c'est la première fois dans les annales du pays qu'un gouverneur en prenant possession de son poste se conduise aussi civilement vis à vis de ses futurs administrés.

**Demandez partout l'anisette Gras**

Agent Dépositaire : J. CURTELIN Fils  
19 rue du Maroc, Tunis Tél. 0,95

Evi ez typhoïde, entérite, etc., en stérilisant l'eau avec les : "COMPRIMÉS PURIFIE L'EAU".

Emploi facile, aucune saveur désagréable. Toutes pharmacies. 0.15 le comprimé.

GROS : JASMA, Place de la Gare TUNIS.

**Compagnie P.L.M.**

Pour assurer le liaison entre les différents points de son réseau Algérien et les principales villes du Maroc, la C. des chemins de fer P.L.M., d'accord avec la C. Générale des transports et tourisme du Maroc, a organisé un service de correspondance automobile par limousines de luxe et auto-cars rapides entre Oudjda Fez-Rabat-Casablanca.

La durée du trajet, entre Oudjda et Fez, est de 9 Hrs en limousine, de 10 Hrs en car; entre Fez et Rabat de 4h2 en limousine, de 6 h en car; entre Rabat et Casablanca de 2 h 45 en car.

Un voyageur parti d'Alger le Lundi à 21 Hrs peut être à Casablanca le Mercredi à 20 Hrs.

Des billets directs sont délivrés au départ de Tunis.

Pour tous renseignements complémentaires, s'adresser à l'Agence P.L.M. à Tunis (Bureau Hignard Frères) 65 Avenue Jules Ferry.

**La saison d'été à Korbous**

L'Hôtel des Termes est fermé, mais pendant l'été l'Hôtel des Sources reste ouvert, avec, dans la salle du Grand Café-Maure, un restaurant de cuisine bourgeoise, au prix de 2 francs le petit déjeuner, 7 frs le déjeuner, 7 frs le dîner, sans vin. Arrangements pour pension.

Contrairement à des bruits répandus, il fait très bon à Korbous pendant l'été, avec une différence de température de plusieurs degrés avec Tunis.

Moyen de transport : chemin de fer jusqu'à Soliman, et voiture quotidienne de Soliman à Korbous

La mission Courtot a enfin été reçue officiellement

On était étonné de voir que la mission Courtot n'ait pas été reçue comme elle aurait dû l'être à son retour à Tunis après son bel exploit, le premier en date, qui sera l'orgueil de la vie de soldat du Colonel et de ses compagnons de route.

Notre excellent confrère le « Journal de Tunis » en fit la remarque, il y a quelques jours, en comparant ce qui fut fait à Alger à la mission Hard - Audouin Dubreuil et à celle du Tunis-Tchad

La maladie du colonel Courtot était seule cause de ce retard.

Dès qu'il fut sur pieds on prépara une double réception à la résidence générale et à la municipalité auxquelles ne furent conviés que de rares privilégiés.

La mission méritait vraiment mieux après l'exploit accompli ? Passons.

Au cours de la première réception le colonel reçut la croix de commandeur de la légion d'honneur et les autres membres des croix du Nichan Iftikhar.

M. le colonel Toulat et M. Lavauden (grand officier du Nichan); M. Mont-

champ, le docteur Durand et le capitaine Dupuy (Commandeur du Nichan); le lieutenant Jsu adjudant Philibert (officier du Nichan); l'adjudant Cibot et les soldats Mauret et Remiaz (chevaliers de 1re classe).

Est-ce suffisant ?

Mais comme le vent souffle d'espérance, espérons que d'autres décorations viendront récompenser l'exploit accompli non sans de grands périls.

Du reste, tous ceux qui firent partie de précéder mission trans atlantiques à un titre quelconque reçurent soit la légion d'honneur soit la médaille militaire, avec la médaille coloniale et agrafe en or.

Il est vrai qu'à l'époque il n'y avait pas d'auto chenilles et c'est peut-être pourquoi aujourd'hui on apprécie plus un livre plus ou moins quelconque sur le Sahara et ses Antinéa qu'une traversée pleine de périls et de dangers de Tunis au Tchad.

**Comptoir Général de matériaux**

Bâtiment, Industrie, Agriculture, Entrepris

**ELLAMTI & TUBIANA**

SOUSSE (TUNISIE)

Télégramme : Antar Téléphone

Chaux, Ciments, Plâtres de toutes qualités

Carréaux en Ciment, Faïence et Vernis

Tuiles et Briques

Fers, toles, Acier, Métallurgie Générale

Bois de Construction et d'Ébénisterie

Verres à vitres en tous genres

Instruments de Pesage

Fournitures Générale d'Usines

Le lait est le plus concentré riche suisse

**BERNA**

2 fr. 80 la boîte

C'est le plus cher mais le meilleur

Dépôtaires: 3 rue des Belges - Tunis

**Pianos ERARD, PLEYEL & HOFMANN**

les trois marques mondiales

**J. & A. Bembaron**

5, Rue Es-Sadikia TUNIS

N.B. — Etant donné l'importance de nos achats nous vendons nos pianos à des prix défiant toute concurrence.

Anis Claude  
184, Boulevard National MARSEILLE

**Maison de Pyrotechnie**  
Fondée en 1888

**Paonessa Père & Fils**  
Artificiers

Inventeurs de Projectiles de Guerre

Patronageur de S.A. le Ber et de la ville de Tunis

Ateliers à Borj-el-Magasin de vente: 3, rue de Bretagne

Vente et location d'articles d'illuminations et de décorations drapeaux français et internationaux de toutes dimensions sur commande, entreprise d'illuminations électriques pour les Fêtes Publiques et privées

**TRIBUNES EN LOCATIONS**  
Téléphone: 4.30

es GALERIES PARISIENNES Alphonse L. Licari, pp. 1, Place Pichen - Soussé - Chapeaux - Chaussures - Confections - Bonnetrie - Parfumerie des 1<sup>re</sup> marques connues - A. atelier de Modes - Maison de toute confiance e

**GALERIES SIMON**

Maison vendant le meilleur marché de tout Tunis

**PHARMACIE BLOCH**

4, Avenue de France, et rue Al-Djazira

**BLOCH Léon Fils**  
Pharmacien de 1<sup>re</sup> classe de l'Université de Montpellier lauréat de l'École Supér. d'Alger  
Téléphone 553

Importation - Exportation de tous produits — Mohamed Elhamti, négociant rue de France Soussé Tunisie — Adresse télégr. : Mohamed Elhamti — Soussé.

LE PLUS MODERNE DES JOURNAUX

Illustrations la plus complète et la plus variée

**EXCELSIOR**

GRAND JOURNAL QUOTIDIEN à 25 cent.

Abonnement 1<sup>er</sup> trimestre 75 cent. 3 mois 2 fr. 25 6 mois 4 fr. 50 1 an 8 fr. 50

Colonies Françaises 1<sup>er</sup> trimestre 50 cent. 3 mois 1 fr. 50 6 mois 3 fr. 00 1 an 5 fr. 50

Spécimen franco sur demande. — En l'absence de l'abonnement, le journal est envoyé gratuitement à titre d'échantillon pendant 15 jours.

**DIMANCHE-ILLUSTRÉ**

**EXCELSIOR-DIMANCHE**

Magazine illustré et coloré pour les grands et les petits

16 pages 30 cent.

Abonnement 1<sup>er</sup> trimestre 75 cent. 3 mois 2 fr. 25 6 mois 4 fr. 50 1 an 8 fr. 50

Colonies Françaises 1<sup>er</sup> trimestre 50 cent. 3 mois 1 fr. 50 6 mois 3 fr. 00 1 an 5 fr. 50

JAMAIS rien ne vaudra l'Eau et la Poudre de riz

**MAUD**

Madame Maud Faré Hyères (Var)

REP. DE LA RÉUNION - TUNIS

Le Gérant : E. LUMBRISO

**Administration des habous**  
AVIS

Le JEUDI 11 JUIN 1925 à 8 heures du matin il sera procédé par voie de tirage au sort, à la location d'une boutique sise Rue Sidi Ben Arous, n° 24 à Tunis, habous des lecteurs, pour le restant de l'année 1925.

Aux amateurs de se présenter le jour fixé, à l'Administration des Habous, pour prendre part au tirage au sort.

Pour tous renseignements, s'adresser au Bureau des Habous privés n° 26, ou au Bureau Foncier n° 27.

Les frais d'insertions sont à la charge du locataire

LE PRESIDENT DES HABOUS BACCOUCH

**Raymond Valensi**

INGÉNIEUR ARCHITECTE

22, rue de Russie — TUNIS

Dépôt de Machines Agricoles

41, Rue Al Djazira

**Maisons recommandées**

TUNISIA-PALACE 1<sup>er</sup> ordre, au centre de Tunis près des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres, cuisine réputée à prix fixe et à la carte, ascenseur

Belle Jardinière — Vêtements et tout ce qui concerne la toilette pour hommes — Au Comby, 5 et 7, rue d'Angleterre et 17, rue d'Italie en face la Poste — Tunis

Grande fabrique d'espadrilles Ripoll, Montora et Garcia. — Téléph. 24.17 - 1 R. Al-Djazira - Tunis - Gros demi-gros détail.

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris, avenue de France - Tunis - Drani frères et Cie, pp. 2.

Pharmacie Scemama diplômé de la Faculté de Médecine de Montpellier, 53, rue des Maltais - Tunis - Maison Française.

Horlogerie Bijouterie Joaillerie M. BIANCHI 17, Avenue de France - Tunis. Chronomètres LIP de haute précision.

Grand Hôtel de France — Premier ordre — L. de La Croix, propriétaire — Soussé (Tunisie).

PRODUITS ALIMENTAIRES et denrées coloniales — Boccara et Nizard — Gros et Demi-Gros — Expédition à l'Intérieur — 1, Rue Léon-Roches - Tunis.

Pianos et Musique, 5, rue Ba-Sadikia — Tunis J. & A. BEMBARON. Vente, échange et location de Pianos.

Entreprise Générale des Travaux Electriques - A. Minaud et Fils, ancien Ancouturier-Minaud - 7, rue Léon-Roches, Tunis

Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Quénot — Les Cliniques fondées en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoun - Tunis.

Horlogerie - Bijouterie - Joaillerie - Spécialité de bijoux arabes — Maison LABSLAS, 4, avenue de France - Tunis.

Artificiers — PAONESSA, père et fils, rue de Bretagne - Tunis.

Mercurie Parisienne. — Jacques Bismuth — Av. de France - Tunis. — Hautes nouveautés. — Seul Dépôt de gant "Perris", — parapluies "Revel" et parfumerie "Aryce" Fournitures complètes pour couturiers.

**ACCUMULATEUR FULMEN**

Supérieur au meilleur. Comptoir Général des Produits Lubrifiants, 11, avenue Jules-Ferry. Téléphone. 6-68.

**Comptoir National d'Escompte de Paris**

Société anonyme au capital de 250 millions de francs - entièrement versés

AGENCES DE TUNISIE : TUNIS - BIZERTE - SFAX - SOUSSE - MONASTIR

Dépôts à vue et à échéance fixe (TAUX AGENTAGEUX)

Escompte et recouvrements

Toutes opérations de Banque

toutes opérations sur titres

Location de compartiments de

**COFFRES - FORTS**

DÉPOT DE COLIS

**VÊTEMENTS J. BELL**

5, Rue d'Italie, TUNIS

Un complet signé J. BELL est une merveille d'élégance

Le meilleur marché de tout TUNIS

**AGENCE GÉNÉRALE D'ASSURANCES LA NATIONALE**

Vie, Incendie, Accidents de toute nature, Vol, Grêle

« LA NATIONALE VIE », dont la production pour 1921 est de 227.920.049 fr., se classe comme les années précédentes en tête de toutes les Compagnies françaises, dépassant la Compagnie venant immédiatement après elle de 37.700.049 francs.

SIÈGE SOCIAL : 2, Rue Pillet-Will et 17, Rue Lafayette - Paris

S'adresser pour tous renseignements chez M. J. O. FELICCI, 4, Avenue de France - Tunis - Téléphone 4.79

Agent Général et Inspecteur de la Cie

**C<sup>ie</sup> Générale Transatlantique**

Services Maritimes de la Méditerranée

AGENCE DE TUNIS

Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, rue Es-Sadikia

Départs de Tunis pour Marseille directs tous les samedis à 5 heures du soir. — Départs de Bizerte pour Marseille les Mardis à 17 h.

**Chaux Hydraulique et Ciment PAUL POTIN**

DÉPOT : Rue de Turquie (Port)

BUREAU : 22, Rue Es-Sadikia

Téph. : Tunis n° 197. Franco-téléphone n° 2 réseau d'Hamam-Lif

**Banque Franco-Tunisienne**

de prêts mobiliers et monts de piété tunisiens

La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt. On peut dire que c'est le roi des placements, 13, rue d'Alger, Tunis.

**C<sup>ie</sup> DE NAVIGATION MIXTE**

Cie Touache - Paquebots - Poste Français

Imm. au trib. de comm. de Lyon n° B 1624

AGENCE DE TUNIS

Service régulier entre Marseille-Tunis et Tunis-Marseille

Pour fret et passages, s'adresser aux bureaux de l'Agence à Tunis, rue d'Alger.

L'Agent principal : Casimir PÉDELUPÉ.

**G<sup>de</sup> DISTILLERIE TUNISIENNE G. & E. LICARI**

USINE A VAPEUR

Rue d'Espagne et rue de Besançon — TUNIS

Liqueurs de premier choix - Vins en gros

Spécialité d'Amer et de Fernet Licari

OR compensés à plusieurs expositions et concours. Médaille Exposition Universelle Paris-1900, Médaille au Concours Paris 1900

**Aux Armes & Munitions de France**

Spécialité de Fusils à baguette, à percussion Centrale et à Hammerless

Choix de Révolvers et Pistolets automatiques

Vente de Poudre de l'Etat

**TAIEB ELLAMTI - SOUSSE**

Téléphone 80 = Télégr. TAIEB ELLAMTI - Soussé

**- RESTAURANT DU JAPON -**

G. FIORINI & G. FALORNI, Propriétaires

7, Rue Amilcar — TUNIS

Service à la Carte — Repas sur commande — Vraie Cuisine Italienne — Spécialité de Ravioli et Cassate — Vins Fins de la Maison ROUFF de Naples — Vins de Piémont et Vins de Chianti.

**Société Générale pour la Fabrication de la Dynamite**

Procédés et brevets A. NOBEL

**PELLET César, Agent**

DEPOSITAIRE A TUNIS : 3, Rue de Vesoul, 3

Dynamite Gomme A et N° 1 Détonateurs, Mèches de mines 3 tissus goud round. Téléph. 4.29 - Adresse Télégr. : PELLET - Tunis

L'Huile qui graisse le plus

**« Vacuum Mobiloil »**

Marque "GARGOYLE"

Maison A. MODIGLIANI

Agent Général et Dépositaire pour la Tunisie

5, Rue Saint-Charles — TUNIS

Télégr. Import-Tunis Téléphone : 0.74

**Société Générale**

POUR FAVORISER LE DÉVELOPPEMENT DU COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE EN FRANCE

Société Anonyme fondée en 1874 au Capital : 500.000.000

Siège Social à Paris : 51 et 53 Rue de Provence

Agences de Tunisie : TUNIS, SOUSSE, SFAX

Principales opérations

Comptes de dépôts de fonds et comptes courants à intérêts; Escomptes et avances d'effets de commerce — Avances sur marchandises et connaissements — Crédits documentaires — Délivrances de chèques sur tous pays — Opérations de Bourses — Souscriptions sans frais aux émissions — Avances sur titres — Garde de titres — Encaissements et Escompte de coupons — Virements télégraphiques — Billets et Lettres de crédit circulaires — Change de monnaie.

Correspondants sur toutes les places de France et l'Étranger

**Office Français Immobilier et Commercial**

« Assurances » (20<sup>ème</sup> ANNÉE)

28, Rue d'Italie - TUNIS — Téléph. 18.96

**Vous** si la vente n'est pas conclue par l'entremise de l'Office.

rien à payer

L'OFFICE se charge aussi de prêts hypothécaires, placement de capitaux, immatriculations, expertises amiables, acte sous-seing privé, formalités pour permis de recherches de mines assurées toutes branches.

Nos « PETITES ANNONCES » rue d'Italie, sont toute l'année gratuites.

**Machines Agricoles R. WALLUT & C<sup>ie</sup>**

Société Anonyme au capital de 40 Millions de Francs entièrement versés

99, Rue de Portugal - TUNIS

Coaction 1 plus compétente de machines pour l'Agriculture

Catalogues et renseignements franco sur demande

Adresse télégraphique : Wallut-TUNIS Tél. 1.74

**Banque de Tunisie**

Société anonyme au Capital de 8.000.000 de francs

Siège Social à Tunis, 5, Rue Es-Sadikia

Succursales à BIZERTE, SOUSSE et SFAX

Emission de chèques et lettres de crédits — Change de monnaies — Garde de Titres et Objets précieux — Dépôt à vue au terme et toutes opérations de banque.

Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

**MATERIAUX DE CONSTRUCTION**

**B. BIMUTH**

Importateur direct de la Société Générale des Tuileries de Marseille et Cie

Chaux et Ciments « Valette-Viallard » de Cruas admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire

Fers, aciers marchands, tôles noires et galvanisés

Fil de fer à fourrage 13-14-15

BUREAU : 8, Rue Es-Sadikia

Dépôt : Rue de Portugal prolongé